



Le concept de services écosystémiques et leur typologie

*BERNARD CHEVASSUS-AU-LOUIS, Inspecteur général de l'agriculture
INRA - GABI/GenAqua 78350 JOUY-EN-JOSAS
Bernard.chevassus@jouy.inra.fr*



Nous nous intéresserons tout d'abord à la définition du système producteur et utilisateur de ces services. Nous montrerons l'intérêt de passer de la notion classique d'écosystème produisant des services destiné à un sociosystème à une représentation d'un ensemble de systèmes physiques, biologiques et sociaux en interaction mais aux délimitations différentes. Nous soulignerons également la nécessité de travailler à une échelle spatiale de mosaïque paysagère (écocomplexe) prenant en compte les interactions entre écosystèmes et, en particulier, le rôle clé de leurs interfaces.

Nous présenterons ensuite la distinction à opérer entre les notions souvent confondues de services écologiques, services environnementaux, aménités environnementales et bénéfices tirés des écosystèmes. Nous montrerons en particulier que les évaluations économiques peuvent différer grandement selon le concept choisi.

Enfin, nous examinerons les différentes typologies utilisables pour classer ces services, celle du Millenium Ecosystem Assessment n'étant que l'une des typologies possibles. Nous insisterons sur l'intérêt d'adopter une typologie adaptée aux objectifs « politiques » retenus par les gestionnaires de ces services.